

ACTA No. 158 – 2019  
PERÍODO (2016 ~ 2020)  
SESIÓN SOLEMNE (EXTRAORDINARIA)

Celebrada por el Concejo Municipal de Upala, cantón trece de la provincia de Alajuela, en la Salón Multiusos – Campo Ferial de la A.D.I de Upala, el día domingo diecisiete de marzo año dos mil diecinueve al ser las once horas con doce minutos, comprobándose la siguiente asistencia:

REGIDORES PROPIETARIOS:

Lorena	Chavarría	Pérez	
Felix P.	Martínez	Ugarte	
Julio C.	Sequeira	Cabrera	
Álvaro	Carrillo	Alfaro	
Juan A.	Alcocer	Alcocer	Ausente
Hermógenes	Rivas	Chavarría	
Daisy	Elizondo	Villalobos	

REGIDORES SUPLENTE:

José B.	Briceño	Cubero
Mélida	Miranda	Romero
Miguel	Lara	Torres
Digna	Espinoza	Romero
Enrique	Rojas	Gamboa
Zeidi Y.	Ampié	Romero
Emilio	Ortiz	Ruíz

SINDICOS PROPIETARIOS:

Timoteo	Aguilar	Trejos
Luis E.	Rodríguez	Naranjo
María	Palma	Mercado
José L.	Valverde	Mesén
Alexia M.	Oporta	Mora
José E.	Calderón	Vega
Alfredo	Ruíz	Jiménez
Leonardo	Arce	Sirias

SINDICOS SUPLENTE:

Betsy	Segura	Ruíz	
Yerling C.	Orozco	Rodríguez	Ausente
Julio C.	Meneses	Pérez	
Yesenia	Cerdas	Salas	Ausente
Juan	Leal	López	
Raquel	Cascante	Alanís	
Emily Y.	Torres	Zepeda	
Thelma M.	Brenes	Castellón	

PRESIDENTE A.I. MUNICIPAL: Hermogenes Rivas Chavarría  
ALCALDE MUNICIPAL: Juan Acevedo Hurtado  
SECRETARIA CONCEJO: Liseth Vega López

Posteriormente a la comprobación del quórum la Presidencia da por iniciada la sesión, acto seguido somete a consideración el orden del día siendo aprobado de la siguiente manera:

### ORDEN DEL DÍA

CAPÍTULO I Homenaje – Celebración Cantonato “49 aniversario”

CAPÍTULO II I Expo Feria de Cacao y Chocolate del cantón de Upala 2019

### CAPÍTULO I: HOMENAJE – CELEBRACIÓN CANTONATO “49 ANIVERSARIO”

#### ARTÍCULO 1)

La Presidencia Municipal procede, a dar el agradecimiento al público presente, dirección regional, diputados, adultos mayores, UNGL, A.D.I de Upala, Concejo Municipal, Alcalde Municipal, bienvenida, estamos aquí con el fin de celebrar el aniversario de nuestro cantón, herencia de nosotros y que nos trae aquí para compartir de este día. Este cantón es de ustedes.

Sr. Juan Acevedo Hurtado - Alcalde Municipal. Agrade a todos el acompañamiento. A la vez, destaca la participación de dos grupos de adultos mayores que están en la actividad. Agradecimiento a funcionarios municipales que participan en la actividad.

17 marzo 1970 se declaró cantón No.13 de la provincia de Alajuela, también cantones que son parte de la Zona Norte Norte de CR, Los Chiles Guatuso. Estamos de la mano unidos a cómo debe de ser el trato entre hermanos.

Antes de ser cantón éramos un Distrito del cantón de Grecia, cuando dejamos de ser Consejo de Distrito de la Municipalidad de Grecia pasamos a ser Municipalidad y eso cambió la vida de los Upaleños, siendo Municipalidad empezaron nuestros antepasados a soñar con un futuro mejor, para nuestros vecinos. Y así se dio la primera Municipalidad a soñar con agua potable, electricidad mejores vías de comunicación, estamos pensado en el futuro importante recordar el pasado.

Se luchó un grupo de vecinos para tener cañería con agua potable, cuando se tuvo el primer acueducto municipal fue motivo de fiesta, la luz se dio con planta de motor de Abran Ruiz proveía de luz al centro de Upala, de 6 a. m a 10 p.m. Esa Municipalidad empezó a soñar con electricidad cuando llegó fue un sueño cumplido y así una gran cantidad de servicios públicos, el paso de consejo de distrito a municipalidad cambió la vida.

Ligado a nuestro origen está el cultivo del cacao, los fundadores de estos pueblos, Upala centro y demás comunidades ingresaron por diferentes ríos que desembocan al lago de Nicaragua, llegaron a nuestra tierra buscando el hule y la raicilla.

Toda esa gente se fue quedando por el río zapote y empezaron a sembrar cacao, es un producto de exportación, es un cultivo que por naturaleza es fácil de atender, cosechar, se atiende con la familia, y así nuestra economía, nuestros productores podría decirse que vivieron bien. No se compraba un kg de arroz era el saco, la manteca era por caja, todo era así, lo manejaban la mayoría de productores, era un gran ingreso es un cultivo que produce casi que permanentemente, vivíamos bien en Upala, esa era la economía de la upala del pasado, y produciendo los granos básicos, que también tenían buenos precios, pero se producían por el consumo.

En los años 80, nos llegó la monilia, afectó drásticamente a la mazorca del cacao, fue el causante, la ruina para la población Upaleña, unos eran productores, otros dependientes, trabajadores, y también el comercio en todos los sentidos y Upala se sumergió en una gran crisis. Empezamos a salir a adelante con productos no tradicionales y también fueron un fracaso por ser productos inestables, había poca capacitación conocimiento, lo que llevó a otro fracaso, y de pronto nos llega otro gran golpe, y se nos vienen los tratados de libres comercio que afecta a los pequeños productores, hoy es más barato comprar los granos básicos que producirlos, eso termino a que ingresáramos en una crisis, uno de los grandes problemas, problema que tenemos en upala, es el desempleo. Cuando preguntamos cual es el principal problema en una comunidad nos dicen que el camino, el puente, el mal estado de la escuela, obras de infraestructura comunal, no nos hablan de desempleo, sin embargo ese es el mayor problema, nos dicen que traigamos fábricas en Upala y hemos respondido que esa no es la solución, creemos firmemente que solo a través de la iniciativa propia generando algún tipo de ingresos podemos salir adelante, desde la municipalidad y nuestro plan de gobierno hablamos del apoyo a los emprendedores. Necesidad que tanto hombre como mujer desarrollen actividad productiva para subsistir.

Quiero agradecer al Concejo Municipal que desde su seno nació la iniciativa que el Cantonato lo dedicáramos a promover el cultivo e industrialización y dar valor agregado al cacao, hoy celebramos el cantonato y también en La I Feria del Cacao y Chocolate, donde el objetivo estimular la producción e industrialización del Cacao viendo como actividad que puede ayudar a familias a mejorar su situación económica.

Además de estimular la pequeña empresa, estamos en constante alianza con instituciones gubernamentales y no gubernamentales en la gestión de proyectos, en el campo de proyectos estamos y somos un gran proyecto y es la construcción del Parque Central de Upala financiado por el MIVHA con inversión de 600 millones de colones, para que Upala tenga un parque nuevo, en gestiones con el Ministerio de Transporte para que Upala tenga una oficina de Gestión Vial “COSEVI”, para obtener licencia, tenemos un terreno a nombre del MOPT, el proyecto ya está aprobado por más de 600 millones de colones, tenemos el centro de transferencia de residuos sólidos a través del Consejo Territorial, estamos buscando un financiamiento con el INDER, y así después del Huracán Otto estamos con la gestión del Plan Regulador para Upala, lo asumimos como Municipalidad, se tiene el costo de 300 millones de colones, el gobierno nos da posibilidades a través del fondo verde para financiar ese plan regulador, trabajamos en la gestión del riesgo, en temas de aceras, asfaltados.

Proyecto de mejoramiento del acueducto municipal, está en un avance de un 60%, y una segunda etapa de 400 millones de colones, Upala tendrá agua para los próximos 150 años, no es solo cambiar tubería si no incluir la naciente los Berros, que nos inyectara 35 litros más de agua por segundo, y así una serie de proyectos que nos hacen soñar en un futuro mejor, al igual que nuestros antepasados hemos recogido los

sueños de ellos, estamos trabajando y estaremos trabajando por nuestro cantón, ese es nuestro gran compromiso.

Concluyo con un término de don Figueres Ferrer, “tengan todos y todas muy buenos días, y gracias por acompañarnos”.

Sra. Concepción Figueroa Oreamundo.- Primer Secretaria del Concejo de Upala, antes de ser cantón nos movilizábamos por medio de botes hasta Los Chiles, si no a Cañas a caballo, durábamos un día entero y parte de la noche, en Bijagua dormíamos y seguíamos para tenorio 1,5 días, a Cañas a coger avioneta durábamos dos días para ir San José, y así nos dirigíamos a la capital, enfermos, medios enfermos a como Dios nos ayudaba, caminábamos entre caminos, trillos y barro, cafetales, y así pudimos superarnos un poco.

Regidora Elizondo Villalobos, presentación de un pequeño vídeo de lo que era Upala, lo que es, los invito a ver el pequeño video.

## CAPÍTULO II: I EXPO FERIA DEL CACAO Y CHOCOLATE DEL CANTÓN DE UPALA 2019

### ARTICULO 1)

Regidor Carrillo Alfaro, soy el presidente de la comisión municipal cacaotera, agradecimiento a todos por acompañarnos, habla de la formación de la comisión (Julio Sequeira Cabrera, Daisy Elizondo V, Alfredo Ruiz J, Liseth Vega L y mi persona), todo comenzó un día que estábamos en comisión de jurídicos y salió la idea de sacar provecho a la “Declaratoria de Cantón Cacaotero” existente, se inició haciendo una reunión en la que participaron diputados de diferentes fracciones políticas, eso ocurrió el pasado 27 julio de 2018, sesión ampliada realizada en la Sala de Sesiones de la Municipalidad, con la participación de ministerios instalados en el cantón, hemos tenido apoyo de muchos en esto, tenemos a la Federacion de Gobiernos locales, se han dado muchos logros, se hizo bastante publicación para la feria, con el Concejo hemos tenido situaciones para la presentación del acta por estar trabajando arduamente en la feria, esperamos todo salga bien para los productores. Tenemos varias solicitudes dirigidas hacia el Gobierno Central, no lo vamos a presentar el día de hoy, las haremos el martes en sesión ordinaria con el Concejo para hacer algunas solicitudes que hemos considerado necesarias para poder llevar a cabo el proyecto de cacao en éste cantón, entendemos que el Centro de Acopio para los Productores está avanzado, y la traba esta en SETENA, necesitamos que eso se agilice para luego pensar más allá y no dejar esto acá, y así seguir con la planta procesadora “valor agregado”, es una realidad que el cacao es producido en todo el cantón, el precio no es bueno, si logramos dar el valor agregado, y hacer el sustento, hemos visitado fincas que tiene gente trabajando, pedirle a los diputados que nos acompañen, que nos ayuden a poder sacar el centro de acopio.

Sr. Manrique Jimenez – Coordinador del INDER Upala, saludo. Don Haris Regidor manda las disculpas del caso, anda en gira en Guanacaste con el Sr. Presidente de la Republica, de mi parte como encargado de la oficina del INDER, el territorio de Upala, Guatuso y los Chiles el INDER viene trabajando con un Consejo de Desarrollo Territorial, estamos haciendo esfuerzo por identificar problemas del territorio para ir trabajando con la Municipalidad, y llevar el desarrollo a las comunidades, se trabaja con proyectos, tenemos los asentamientos campesinos.

Con el Centro de Acopio el INDER tiene un equipo de profesionales que desarrollan este trabajo el Ing. Alejandro Barquero, en el CEPROMA vamos a hacer el centro de acopio, planta de 600 metros de construcción, es agroindustrial, diseñado con paneles solares, estructura que cumpla con los ISOS y los GAP, para poder tener una trazabilidad adecuada, contará con pilas, romanas, cajones fermentadores de acero inoxidable, hornos industriales, es un trabajo que va avanzado, es un proyecto que va a desarrollar tanto para Upala como para Guatuso y los Chiles, de esta tecnología sería la primera que se construye en centro américa, contempla estándares de rendimiento y sanidad, lo estamos trabajando y consideramos que en un poco tiempo, ahorita necesitamos ayuda para que SETENA nos ayude, una vez esto el INDER inicia.

Sr. José Vallejos – Coordinador del MAG Agencia Upala, la actividad de cacao había desaparecido por una plaga, “monilia” fue arrasadora en los cultivos, en los años 2000 en adelante, sin embargo quedaron algunas familias que conservaron su cacao, porque fue el sustento, fue quedando uno que otro no lo eliminó, hubo interés del gobierno, se fue procesando, en el 2015 por Decreto del Gobierno se Declaró de Interés Público, a partir de ahí se empezó a inyectar recursos, la Municipalidad fue promoviendo para que el cantón fuera declarado como cantón cacaoero.

Desde el MAG tenemos nuestros registros tenemos alrededor de 600 – 650 hectáreas de cacao plantadas, es el motor que mueve la economía de muchas familias en forma directa, gracias a esfuerzos de cooperativas, del Gobierno, Upala está en mercado internacional, se ha logrado muchos premios dado que el cantón de Upala, presenta las condiciones, suelos actos clima apropiado, la UCR, CATIE ha invertido recursos para un material genérico de calidad.

Regidor Sequeira Cabrera, hablo de lo que ha consistido la comisión, necesidades que los agricultores nos han venido exponiendo, sabemos que es muy difícil, una labor que realizan, el poder comercializar, las trabas, inconvenientes que tienen, hemos tratado de ir coordinado con instituciones, nos sentimos satisfechos porque hemos tenido respuesta a ese apoyo.

Hemos conseguido talleres importantes desde antes de la feria y parte de esa gestión son los que se van a dar durante la feria, consideramos que van a ser valiosos para nuestros productores, en este momento los últimos días viernes, sábado tuvimos la oportunidad de tener esos talleres, y nace hacer una propuesta que se analizará y se planteará, para crear un plan piloto del mejorar nuestro cacao, producto que se produce en nuestro cantón, esto nos ha demandado trabajo, hemos venido a servirles con esfuerzo, orgullo, para eso nos pusieron acá.

Invito a don Victor Hugo Porras U- Fitotecnista de la UCR y especializado en Cacao Criollo en Mesoamérica, que nos ha apoyado en estos días, y nos va a explicar a los agricultores y público, y regidores para que vayamos entendiendo de que se va a tratar la propuesta.

Sr. Victor Hugo Porras Umaña, aquí desde siempre ha existido una variedad, y es el cacao de semilla color blanco no morado, la mayoría de cacao que traen es color morado, el morado es un cacao ácido, amargo, este cacao que tengo de la semilla de color blanco, es originario de Mesoamérica y dentro de eso está Upala, y está dentro del triángulo, es el cacao lagarto, vale 10 dólares el kg, ese es el valor de ese cacao, y es un precio barato, en Honduras lo han mandado a procesar, los chocolateros de EEUU ofrecen 16 dólares a Honduras por este cacao, los invito a muestrear dentro de sus plantaciones a ver si lo tienen, queremos ver si la municipalidad nos ayuda con la universidad “UCR”, escuelas, colegios, hacer bancos de plantaciones, lo estamos redescubriendo, es el cacao lagarto, se los dejo, es una inquietud, ese es un cacao criollo de Upala, hemos conseguido 3 semillas de estas, para que las siembren, por favor a través de esta comisión realizaremos visita a sus fincas, urge localizar ese cacao.

Regidor Carrillo Alfaro, esto ha sido de provecho, es parte de lo que queremos presentar el próximo martes, ocupamos un patrocinio, Coopecacao va a ayudar, y la Municipalidad ocupamos que nos ayude, aprovechar esos estudios, talvez no sea tarde para entrar de lleno a ese cacao.

NOTA: Durante la feria participaron alrededor de unos 25 emprendimientos propios del cantón, entre ellos productores y comercializadores de chocolates, cacao, viveros, artesanías. Personas que tuvieron la oportunidad de participar en la Expo Feria, entre ellos puedo citar algunos como; Finca la Anita – Colonia Libertad, Victor Torres – Aguas Claras, Miguel Murillo – Coopecacao, Gabriela Valverde – Estukuru del Porvenir de Aguas Claras, Chocolates Maleku – Llano Azul de Canalete, Colibrí Chocolate en el Rosario de Upala, Mecup – Villa Hermosa de San José de Upala, Finca la Troja en Quebradón de Delicias, Coopecacao, Vivero Las Colinas, Asoc. Mujeres de Quebradón, dentro de las artesanías “Tatiana Carrillo, Marcos González, Jorge Oviedo, Suyen Jiménez, Jackqueline, Alexis, Yaneth González”, confitería y pastas; Evelin López, Magda Díaz, Marcia Quintana, Grisel Gudamuz, Felicita Valladares, Manuel Marín, con Jabones; Karina Vargas, María Isabel Lumbí, Bolsos – Yaneth González, y con grano seco don Silvio Hernández.

ARTICULO 2)

La Presidencia cierra la sesión siendo las doce horas con cuarenta y dos minutos.

---

*Hermogenes Rivas Chavarría*  
*Presidente a.i. Concejo Municipal*

---

*Liseth Vega López*  
*Secretaria Concejo Municipal*

---

UL

---